
令和３年４月開催松野町農業委員会定例総会会議録 

 

１．開催の日時及び場所 

   日 時   令和３年４月９日（金） 13時30分より 

   場 所   森の息吹  大会議室 

 

２．会議構成員（農業委員）現在総数   13名 

   出席：８名     欠席：５名 

 

３．農業委員出席者 

役職名 議席番号 担当地区 氏 名 出欠 

会長 １ 上家地 村田 和宏 欠席 

副会長 ２ ― 矢野 千津 出席 

 ３ 松丸 山口 賢三 出席 

 ４ 豊岡前 毛利 彰男 出席 

 ５ 吉野 太田 善英 出席 

 ６ 延野々 石田 芳久 欠席 

 ７ 奥野川 品田 壽和 欠席 

 ８ ― 山本 吉和 出席 

 ９ 豊岡後 関本 五郎 出席 

 10 ― 松比良八重子 欠席 

 11 蕨生 岡本  博 出席 

 12 目黒 河野 繁  出席 

 13 富岡 加賀田幸二 欠席 

その他出席者 

農地利用最適化推進委員出席者 

区域 氏  名 出欠 

松丸地区、延野々地区、 

豊岡後地区、豊岡前地区 

小林 健一 出席 

山木 幸三 出席 

富岡地区、上家地地区、目黒地区 
井上 優二 出席 

橋田 忠弘 欠席 

吉野地区、蕨生地区、奥野川地区 
赤松  晋 出席 

金谷 純一 欠席 



  農業委員会事務局 

   農業委員会事務局長   小西  亨 

   農業委員会事務局次長  中平 大介 

   農業委員会事務局主事  岡本  渉 

    

４．議長選出他 

   議長          村田 和宏 

   会議録署名委員     山口 賢三 

毛利 彰男 

   会議書記        岡本  渉 

 

５．閉会の日時 

令和３年４月９日（金）    14時15分 

 

６．議事日程 

   議案第１号 農地法第３条の規定による許可申請について 

議案第２号 農用地利用集積計画（案）の承認について 

  議案第３号 農地原形変更届について 

議案第４号 令和２年度の目標及びその達成に向けた活動の点検・評価及

び令和３年度の目標及びその達成に向けた活動計画の決定に

ついて 

議案第５号 農地法第３条第２項第５号に規定する下限面積（別段の面積）

の設定について 

議案第６号 令和３年度「田休みの日」の決定について 

 

 

７．会議の概要 

 

小西事務局長 

 

 

 

 

 

 

 年度初めのお忙しい時期、又早期米の代掻き、早いとこでは田植

えも終わっているところもすでにあるようでございます。何かとお

忙しい時期になりましてお集まりを頂ましてありがとうございま

す。今ほど言いましたようにそういう関係もありまして、ご欠席さ

れとる委員さんも多いようでございます。そして後から資料を付け

とりますのでその他のところで報告を致しますけれども、昨日から

県のほうのコロナの対策が一番最上級レベルまで引き上げをされ



 

 

 

 

 

 

矢野副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

小西事務局長 

 

 

 

 

 

 

たという事で、中には医療機関に行っとったいう事もあって用心し

て欠席をされとる委員さんもありますので、その辺は時期に合わせ

てご自身で判断を頂いとるということで、欠席の委員さん多いんで

すがその点ご容赦願ったらと思います。急な事となりますが副会長

のほうで最初のご挨拶をよろしくお願いします。 

 

 みなさんこんにちは。お忙しい時にお集まり下さいましてありが

とうございます。今局長さんからもご報告ありましたように普段か

ら感染対策という事もあって、ほんとにまたコロナが流行するんじ

ゃないかという不安な時期なんじゃないかと思うんですけど、比較

的農業に勤しんでいる私たちにとっては、かえって落ち着いて仕事

ができるのかなという事も考えたりもしています。対策を十分とり

ながら今の忙しい状態を頑張って励んでいきたいと思います。どう

ぞよろしくお願いします。 

 議事録署名委員の指名をしたいと思います。３番の山口委員さ

ん、それから４番の毛利さんすいませんがどうぞお願い致します。 

 報告事項何かありませんでしょうか。 

 

 １点報告をさせて頂きます。村田会長さんなんですが、今回愛媛

県知事表彰を受けられるようになりました。今までのご功績とか会

長職とか様々な功績がありまして、今回愛媛県知事賞というところ

で町のほうにも正式に決定の通知が来ておりますのでその点ご報

告をさせて頂いたらと思います。本人がおられましたらそれを皆さ

んでお祝いしたらよかったなと思ったんですが、そういうことで知

事表彰を受けられます。実際の表彰につきましては今のところ予定



 

 

 

 

矢野副会長 

 

 

 

 

 

岡本委員 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ですが６月30日に県の農業会議の総会がございまして、その席上で

伝達を受けて表彰をされるということになっておりますのでその

点ご報告をさせて頂いたらと思います。 

 

 コロナ禍の暗いなかでおめでたい話が聞けてとってもよかった

なと思います。今日会長さんが来てくださって、又遅れてみえたら

またみんなでお祝いしたいと思います。よろしくお願いします。 

 それでは議事に入りたいと思います。「議案第1号農地法第３条の

規定による許可申請について」岡本委員さんからお願いします。 

 

 ４ページから申請番号１番。申請地大字蕨生○○○番、地目畑、

面積704㎡。申請契約内容と致しまして所有権移転。図は５ページ

をご覧いただいたらと思います。申請者、譲受人、松野町大字蕨生

○○○番地○○○さん○歳。譲渡人、松野町大字蕨生○○○番地○

○○さん○歳。譲受人の営農状況等の詳細、農地の利用状況、農地

面積11,978㎡、田1,300㎡、畑10,678㎡。作付予定作物と致しまし

て水稲、野菜、柚子。所有大農機具がトラクター、コンバイン、田

植え機。農作業に従事する者、本人、子。周辺地域との関係、現状

どおり利用することとし、周辺農地への影響はない。他の農業者と

協力し、地域農業の維持発展に努める。補足として○○○さん本人

は、ここに書いてあるとおり高齢ではございますが今のところ体は

元気で頑張っておられるし、息子さんが定年までもう少しでもあり

ますし、休日などは日々手伝っておられる次第であることをお伝え

しておきたいと思います。ご審議のほどよろしくお願い致します。 

 



矢野副会長 

 

 

 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 どうもありがとうございました。今ご説明頂きましたけれどもこ

の議案について何かご質問とかご意見があるでしょうか。何か無い

ですか。 

何もなければ、承認という事でよろしいでしょうか。 

 

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

 それでは議案第１号は承認したいと思います。では次議案第２号

に移りたいと思います。「農用地利用集積計画（案）の承認につい

て」これは事務局お願いします。 

 

 それでは資料７ページをお開き下さい。農用地利用集積計画案の

承認についてでございます。番号１番、貸人、延野々○○○番地○

○○さん、借人、吉野○○○番地○○○さん。利用権を設定する土

地が延野々○○○番、地目田、面積は344㎡。賃貸借で９年8ヶ月の

契約となっております。図につきましては10ページをご覧下さい、

こちら新規の案件です。 

 続いて番号２番、貸人、鬼北町奈良○○○番地○○○さん、借人、

同じく○○○さん。利用権を設定する土地が延野々○○○番、地目

田、面積が991㎡です。賃貸借で９年８ヶ月の契約です。図につき

ましては11ページをご覧下さい、こちらも新規の案件です。 

 続いて番号３番、貸人、延野々○○○番地○○○さん、借人、○

○○さん。利用権を設定する土地が延野々○○○番、○○○番、○

○○番、地目は田で面積は３筆合計1,011㎡となっております。賃

貸借で９年８ヶ月の契約となっております。図につきましては12ペ



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ージをご覧下さい、こちらも新規の案件です。 

 続いて番号４番、貸人、延野々〇〇〇番地〇〇〇さん、借人、〇

〇〇さん。利用権を設定する土地が延野々〇〇〇番、〇〇〇番、〇

〇〇番、地目は田で面積は1,907㎡となっております。賃貸借で９

年８ヶ月の契約です。図につきましては13ページをご覧下さい、こ

ちらも新規の案件です。 

 続いて資料８ページです。番号５番、貸人、豊岡○○○番地○○

○さん、借人、鬼北町奈良○○○番地○○○さん。利用権を設定す

る土地が豊岡○○○番、○○○番、地目は田で面積が２筆で1,482

㎡です。賃貸借で10年間の契約となっております。図につきまして

は14ページをご覧下さい、こちらも新規の案件です。 

 続いて番号６番、貸人、富岡○○○番地○○○さん、借人、四万

十市江川崎○○○番地○○○さん。利用権を設定する土地が富岡○

○○番、○○○番、地目が田で面積が２筆合計で4,194㎡です。賃

貸借で５年間の契約となっております。図につきましては15ページ

をご覧下さい、こちらも新規の案件です。 

 続いて番号７番、貸人、蕨生○○○番地○○○さん、借人、○○

○さん、利用権を設定する土地が富岡○○○番。地目が田で面積が

1,973㎡です。賃貸借でこちらは10年間の契約となっております。

図につきましては16ページをご覧下さい、こちらも新規の案件で

す。 

 続いて番号８番、貸人、松山市南梅本○○○番地○○○さん、借

人、鬼北町奈良○○○番地○○○さん。利用権を設定する土地が富

岡○○○番、○○○番、地目が田で面積が3,033㎡となっておりま

す。賃貸借で10年間の契約となっております。図につきましては17



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ページをご覧下さい、こちらも新規の案件です。 

 続いて資料９ページです、番号９番、貸人、宇和島市丸之内○○

○番地○○○さん、借人、上家地○○○番地○○○さん。利用権を

設定する土地が上家地○○○番、地目田で面積が1,234㎡です。使

用貸借で20年間の契約となっております。図につきましては18ペー

ジをご覧下さい、継続の案件です。 

 続いて番号10番、貸人、上家地○○○番地○○○さん、借人、上

家地○○○番地○○○さん。利用権設定する土地が上家地○○○

番、地目田で面積が424㎡です。使用貸借で５年間の契約となって

おります。図につきましては19ページをご覧下さい、こちら新規の

案件です。 

 続いて番号11番、貸人、目黒○○○番地○○○さん、借人、目黒

○○○番地○○○さん。利用権設定する土地が目黒○○○、地目田

で面積が1,360㎡。図につきましては20ページをご覧下さい、こち

らも新規の案件です。 

 続いて番号12番、貸人、吉野○○○番地○○○さん、借人、吉野

○○○番地○○○さん。利用権設定する土地が吉野○○○番、地目

田、面積が1,198㎡です。賃貸借で５年間の契約となっております。

図につきましては21ページをご覧下さい、こちら継続も案件です。 

 続いて番号13番、貸人、○○○番地○○○さん、借人、同じく○

○○さん。利用権を設定する土地が吉野○○○番、地目田、面積が

566㎡です。賃貸借で５年間の契約となっております。図につきま

しては22ページをご覧下さい、こちらも継続も案件です。 

 以上13件です。ご審議のほどよろしくお願い致します。 

 



矢野副会長 

 

 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

矢野副会長 

 

 

山口委員 

 説明して頂きました13件について、何かご質問とかご意見はない

でしょうか。 

無いようでしたら承認して頂いてよろしいでしょうか。 

 

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

 ありがとうございます、それでは議案第２号は承認としたいと思

います。では次ですが議案第３号農地原形変更届について説明をお

願いします。 

 

 失礼します、資料の24ページをお開き下さい。農地の原形変更届

についてです、番号１番、届出地、大字松丸○○○番、地目は田、

面積が1,233㎡、届出者は○○○さん。図については25ページをご

覧下さい。原形変更しようとする事由の詳細ですが、農地への進入

路が狭く機材搬入が困難なため、進入路を広くしたい。そのため農

地の一部を埋め上げたいということです。水利の責任者、隣接農地

の所有者の方には承諾を頂いております。そして地元委員の副申書

も受領もしております。変更計画の詳細ですが変更の工期について

は許可後から４月30日までとなっております。 

 以上で説明を終わります。ご審議のほどよろしくお願いします。 

 

 今の案件ですが、何かありませんか。 

地元委員さんからは何かありませんか。 

 

 今事務局からお話がありましたように、私も現場のほうを確認さ



 

 

 

 

 

矢野副会長 

 

 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

せて頂きました。進入路になっておりまして機械が入るのが一生懸

命な、大変危ない坂が1.5ｍくらいあると思うんですけど、危ない

んで今回補修したいということでお話を聞いております。特に問題

無いと思いますのでよろしくお願いします。 

 

 どうでしょう、他に今の説明を聞いて質問とかありませんでしょ

うか。 

無いようでしたら了承というかたちでよろしいですか。 

  

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

 それでは議案第３号は承認という事にしたいと思います。 

 次、議案第４号「令和２年度の目標及びその達成に向けた活動の

点検・評価及び令和３年度の目標及びその達成に向けた活動計画の

決定について」、説明をお願いします。 

 

 資料の27ページをお開き下さい。農業委員会では一年間の活動の

目標及びその達成に向けた活動計画を作成して、毎年その活動の内

容の点検・評価をして全国農業会議所のホームページで公表をする

ことになっております。内容はちょっとボリュームがあるんですが

概ね目を通しては頂いとるかとは思いますので、内容を抜粋しなが

ら重要なところだけご説明をさせて頂いたらと思います。 

 

（以下、資料に従って説明。） 

 



矢野副会長 

 

 

 

 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

矢野副会長 

 ありがとうございました。今事務局から詳細な令和２年度の報告

とそれから令和３年度の計画目標ということで説明して頂いたん

ですけども、これについて何かご質問はありませんでしょうか。 

令和３年度の目標のところで新たな農業経営を営もうとする者

の参入目標として、平成30年度新規参入者数が２経営体、令和３年

度も２経営体と。これについて目途とかあるんですか。どういう理

由で２経営体なのかなと。 

 

 毎年継続して目標設定を２経営体というふうにさせてもらって

はおるんですが、コンスタントにそれくらいの数の参入をやはり目

指したいというところが一つと、先ほど言ったように、現状で家の

お手伝いというところで農業参入されている若い方がいらっしゃ

いまして、その方をなぜ早速ここに入れないのかというと交付金関

係の活用を視野に入れて、これからどういうふうにやっていったら

いいかというところを、本人たちと農林振興課のほうで調整という

かいろいろ話し合いをしながら、まずはお手伝いという形で進めて

行こうというところでやっておりまして、タイミングを誤ると交付

金が使えなくなってしまうというような事がございまして、それで

入れてないというところもあるんですが。そこが２経営体分ありま

すのでそこがうまいこと軌道にのれば交付金の活用とかタイミン

グが合えば２経営体として上がってくるんではないかと考えてお

ります。毎年少数でも新規参入者を増やしていきたいという事務局

としての意図はあります。 

 

 他に何かありませんでしょうか。 



 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 

 

 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ご意見がなければ、承認というかたちでよろしいでしょうか。 

 

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

もし、家に帰って読まれてわからないことがあったら事務局のほ

うにお問い合わせ頂いたらと思います。ということでよろしくお願

いします。ありがとうございます。 

 次、議案第５号です。「農地法第３条第２項第５号に規定する下

限面積（別段の面積）の設定について」、事務局よろしくお願いし

ます。 

 

 失礼します。農地法３条の申請に関する下限面積について農地法

第３条第２項第５号において、農地法的には５反というふうに定め

られておりますが各農業委員会の裁量でそれを引き下げる事がで

きるとされております。松野町農業委員会ではご承知のとおり平成

22年７月の定例農業委員会において町内全域で３反に引き下げる

ということで意見決定をされまして、現在も町内全域で３反に引き

下げております。この下限面積については農地の利用状況調査等の

結果を受けて毎年検討をするように指導を受けておりますので改

めてご審議頂いたらと思います。農地の利用状況調査の結果や利用

権設定などで農地の活用の状況を見ておりますと、今までと大きい

変化は特に見られておりませんので、皆様から特別ご意見が無いよ

うであれば３反の継続で問題無いのではないかと事務局では考え

ております。ご審議をよろしくお願いします。 

 



矢野副会長 

 

 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 

 

 

岡本主事 

 

 

 

 

 

 

 

 

矢野副会長 

 

 

（会場） 

 

矢野副会長 

 説明でしたけれども、確かにずっと松野町は３反でいっていたと

思うんですがこれについて何かご意見とかありませんでしょうか。 

３反でよろしいでしょうか。 

 

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

 ではそういうことでいきたいと思います。よろしくお願いしま

す。 

次、議案第６号「令和３年度「田休みの日」の決定について」。 

 

 失礼します。松野町農業委員会では昔ながらの名残をとどめなが

ら農作業に一区切りを付ける日ということで、平成14年の５月の定

例会で毎年６月の第２日曜日を田休みの日にするということで意

見決定をされまして、毎年田休みの日を農業委員会のほうで決定し

ております。こちらも皆様からの特段のご意見が無いようでしたら

これまで通り６月の第２日曜日、今年は６月13日を田休みの日とし

て決定をさせて頂いたらと事務局では考えております。ご審議のほ

どよろしくお願いします。 

 

 例年通り６月の第２日曜日いうことなんですけれどもそれでよ

ろしいですか。 

 

     ※会場より「はい」の声あり。 

 

 じゃあよろしくお願いします。広報かなにかに出ますか。 



 

岡本主事 

 

 

矢野副会長 

 

 

 

 

 

小西事務局長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

はい。広報の一番後ろのカレンダーのところに掲載をさせて頂き

ます。 

 

 はい、どうぞよろしくお願いします。これですべての議事が終わ

りましたけれども、全体について何かこういうことをお願いしたい

とか聞いてみたいと言うことはありませんでしょうか。 

議事はこれで終了してよろしいですか。 

 その他でなにかありませんか。 

 

 その他が何件かありますが駆け足で説明をします。業務計画をお

配りしておると思います。これは例年４月の定例会の時にご報告を

しておりますが、町の業務全体の中の農業委員会の業務として議会

に提案をしてお認め頂き、これに伴って予算を計上しとるわけでご

ざいます。すでに決定事項になっとるので事後報告にはなりますが

その内容についてご確認を頂いたらと思います。読み上げて説明は

致しません。大きくは変わった内容では無いんですが○○とか、今

年度の状況を踏まえてそういうところは少し加味して書いており

ます。方針の中にもありますように農業委員会の基本的な重要なも

のについては、農地の利用集積最適化と担い手の確保その２つに取

り組むということで、農業委員さんと推進委員さんが力を合わせて

頑張ってやるということを書いております。そして任期の最終年度

に本年当たりますのでその点も意識をしながら、出来ればそういう

観点から成果にこだわってやりたいということを書いとりますの

でその点またご認識を頂いとったらと思います。業務運営と書いて



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

中平次長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１番、２番、３番と書いておりますが、１番が総会を始め定例の法

定業務の部分を書いております。２番目は農地の関係で利用の最適

化を推進していくための要旨を書いております。３番が担い手の関

係です。これは毎回ほぼ同じ内容で農業委員として推進委員として

行うべき内容を書いております。昨年作って頂きました「人・農地

プラン」、これを実行に移していくということが大事になりますが

これについては農地と人を結び付けてより効果的に農業を進めて

いくというのが最終的な目標でございます。農業委員会としての一

番の大事な農地と担い手の関係になりますので、それを行政の農業

部門とうまく絡みながらうまく両立して進めて頂きたいというの

が趣旨でございますのでその点ご理解頂いとったらと思います１

点目はそういうことです。 

 

 失礼します。それでは本日お配りしている資料で、鳥獣被害現況

調査について（依頼）というクリップ止めした資料をご覧頂けたら

と思います。鳥獣被害の関係につきましては、昨年度実質化された

「人・農地プラン」について地域等でお話し合いをして頂きました。

その中で後継者や担い手の確保、耕作放棄地等の課題があるという

ことで、本町におきましては中山間地域ということもありまして、

その地理的特性であったりとか有害鳥獣等の害的要因によって耕

作が困難になるということによりまして、後継者や担い手、耕作放

棄地が増えたりという現状があるところでございます。有害鳥獣対

策につきましては町では年間捕獲計画というので資料の一番後ろ

に付けさせてもらっている訳なんですが、こういった計画を立てて

捕獲のほうを進めていくことになります。被害状況の把握というの



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

がなかなか困難な状況なんですけれども、被害状況をしっかりと把

握するということでこの計画自体を実行性のある計画にしていき

たいということで、鳥獣被害現況調査をこのたび実施をしたいとい

うところで、本日お集まりの農業委員さん推進委員さんの皆様方に

は大変ご迷惑をおかけするんですけども、この調査につきましてご

協力を頂けたらと思っております。１枚めくって頂まして調査票を

付けさせて頂いております。鳥獣被害現況調査（４月）ということ

で、出来れば１年間を通してこの被害状況を確認していきたいと思

っております。４月であれば例として３日の分書いておりますけど

も、今までの活動にプラスしてという訳ではなくて、これまでの活

動をする中で農家さんからお話を聞くことがあったりとかそうい

った時のことをちょっとメモ書きでいつどういったお話があった

ということをまとめて頂きたいと考えております。もう１枚めくっ

て頂きまして記入例というものを付けております。記入例の上から

２番目、５日と書いておりまして檜の被害のことを書いているんで

すけどもこのあたりは山林委員さんの分野といいますかその下の

10日の分についてはカワウの被害、これは漁協関係者になるかと思

うんですけども、この件につきましてもわざわざ調べるという訳で

は無くて、お話が出たらそういった細かい事も気にして書いて頂け

たらと思っております。出来るだけ細かい事がわかりますようにど

んどん書いて頂いて出来ればこの４月分でしたら５月の農業委員

会の定例総会の折に持参をして頂けたらと思っております。被害が

無かった場合についてもこの調査票につきましては出して頂けま

したら被害が無かったという確認にもなりますのでご協力を頂け

たらと思います。５月については５月の定例総会のご案内の時に、
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矢野副会長 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

また表のほうを一緒にご案内と一緒に送らせて頂ますので是非ご

協力のほどよろしくお願い致します。以上です。 

 

 ありがとうございました。毎月提出してまた新しいのを頂いてい

うかたちなんですね。はいわかりました。皆さんご協力をお願い致

します。 

 

    ※その他事務局より２件の連絡事項あり。 

 

 他にはありませんでしょうか。それでは農業委員会を終わりたい

と思います、お疲れ様でした。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


